

Messe des Cendres le mercredi 14 février 2024

En la prieurale du Sanctuaire de la Paix à Souvigny

→ Là, Il s'adresse aux "serviteurs de l'autel" (cf v13-14) :
"Prêtres, mettez un vêtement de deuil, et pleurez !", (...)
"Prescrivez un jeûne sacré", "Criez vers le Seigneur"

→ Le chapitre 1 est une "Parole du Seigneur" qui se lamente : "une nation est montée contre mon pays" (Israël), "puissante et innombrable" ; "elle a fait de ma vigne un désert" (extraits des v 6-7)

Première Lecture (Joël 2, 12-18)

« Déchirez vos cœurs et non pas vos vêtements »

¹² Maintenant – oracle du Seigneur –
revenez à moi de tout votre cœur,
dans le jeûne, les larmes et le deuil !

¹³ **Déchirez vos cœurs**
et non pas vos vêtements,
et revenez au Seigneur votre Dieu,
car Il est tendre et miséricordieux,
lent à la colère et plein d'amour,
renonçant au châtement.

¹⁴ Qui sait ? Il pourrait revenir,
Il pourrait renoncer au châtement,
et laisser derrière Lui Sa bénédiction :
alors, vous pourrez présenter offrandes et libations
au Seigneur votre Dieu.

¹⁵ Sonnez du cor dans Sion :
prescrivez un jeûne sacré, annoncez une fête solennelle,

¹⁶ réunissez le peuple, tenez une assemblée sainte,
rassemblez les anciens,
réunissez petits enfants et nourrissons !
Que le jeune époux sorte de sa maison,
que la jeune mariée quitte sa chambre !

¹⁷ Entre le portail et l'autel,
les prêtres, serviteurs du Seigneur,
iront pleurer et diront :
« Pitié, Seigneur, pour Ton peuple,
n'expose pas ceux qui T'appartiennent
à l'insulte et aux moqueries des païens !
Faudra-t-il qu'on dise :
"Où donc est leur Dieu ?" »

¹⁸ Et le Seigneur s'est ému en faveur de Son pays,
Il a eu pitié de Son peuple.

– Parole du Seigneur.

→ La liturgie de ce jour d'entrée en Carême nous donne chaque année
7 des 73 versets que le Livre du prophète Joël déroule en 4 chapitres.

→ Le début du chapitre 2 s'adresse à tous : "qu'ils tremblent,
tous les habitants du pays" (v1), et explique ce qui se passe :
"il est puissant, l'exécuteur de Sa parole ; il est grand, le jour
du Seigneur, et très redoutable : qui peut l'affronter ?" (v11)

→ C'est pourquoi
Il insiste :

→ Là, le Seigneur est en colère, tout simplement.

→ ...c'est "maintenant" (et pas demain !)...

→ ...dans le jeûne, les larmes et deuil"...

→ L'enjeu est
simple :

→ Il pourrait revenir
de Sa colère...

→ ...avec un cœur "déchiré" en vérité...

→ ...qu'il s'agit de revenir à Lui !

→ ...et à nouveau
accepter de notre
part offrandes et
supplications !

→ Bref, l'important c'est notre
cœur "déchiré" (par la regret,
le remords, la honte... et pas
de multiplier les sacrifices !

→ Important : à la démarche
personnelle doit être jointe
une démarche communautaire !

→ Dans ce
Carême, je
veux prier
pour les
persécutés

^{23a} Fils de Sion, exultez, réjouissez-vous
dans le Seigneur votre Dieu !

^{26b} vous célébrerez le Nom du Seigneur votre Dieu
car Il a fait pour vous des merveilles.

^{27a} Et vous saurez que moi, je suis au milieu d'Israël,
que Je suis le Seigneur votre Dieu,
il n'y en a pas d'autre.

→ La suite du chapitre 2 (9 autres versets) continue sur la même
veine, mais il s'agit de continuer à être tournés vers Lui !

→ Le refrain proposé est important : humblement je supplie le Seigneur car je réalise que j'ai péché.

Psaume Ps 50 (51), 3-4, 5-6ab, 12-13, 14.17
R/ ³Pitié, Seigneur, car nous avons péché

³ Pitié pour moi, mon Dieu, dans Ton amour,
selon Ta grande miséricorde, efface mon péché.

⁴ Lave-moi tout entier de ma faute,
purifie-moi de mon offense.

→ ...et aide-
moi à
réparer les
dégâts de
mon péché !

→ La liturgie du jour nous donne à voir au moins en
partie 8 des 19 versets que contient le Ps 50 (51)

→ Plus belle, car plus désintéressée, la prière pour les autres
plutôt que pour moi ?

→ Prenons garde, ce faisant, de ne pas
nous mettre au-dessus des autres !

→ ...et revenons à un peu d'humilité
en suppliant le Seigneur de nous
pardonner nos refus d'aimer...

→ ...en nous rappelant qu' "à celui
à qui il a été beaucoup donné on
réclamera davantage" !

→ Et si "je connais mon péché" – par ex parce que je le répète souvent – ne suis-je pas un peu moins "pardonnable" ?

⁵Oui, je connais mon péché, ma faute est toujours devant moi

→ N'aurai-je donc jamais fini de pécher ?

^{6ab}Contre toi, et Toi seul, j'ai péché, ce qui est mal à Tes yeux, je l'ai fait.

→ Quand j'offense mon frère ou ma sœur,

→ ...je dois bien me rappeler que le plus peiné c'est Toi, mon Dieu !

¹²Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu, renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit.

¹³Ne me chasse pas loin de Ta face, ne me reprends pas Ton Esprit Saint.

→ Que serait mon esprit s'il n'y avait pas trop loin de moi l'Esprit Saint qui m'inspire voire me conduit...

¹⁴Rends-moi la joie d'être sauvé ; que l'Esprit généreux me soutienne.

→ Oui ; Seigneur, il faut que j'arrête de considérer totalement normal et évident que Tu me sauves de la mort que devrait entraîner mon péché !

¹⁷Seigneur, ouvre mes lèvres, et ma bouche annoncera Ta louange.

→ Et que du coup ma louange soit plus ajustée et plus forte à la fin de ce carême !

→ Et peu avant les 2 versets qui débute cette 1^{ère} lecture, Paul nous recentre sur le Christ, " mort pour tous, afin que les vivants n'aient plus leur vie centrée sur eux-mêmes, mais sur Lui, qui est mort et ressuscité pour eux" (v15). Tout cela vient de Dieu : Il nous a réconciliés avec Lui par le Christ, et Il nous a donné le ministère de la réconciliation : (v18) (...) Il a déposé en nous la parole de la réconciliation (v19)

Le chapitre 5 de la 2^e aux Corinthiens commence par une méditation sur notre corps de chair : "même si notre corps (...) est détruit, nous avons un édifice construit par Dieu, une demeure éternelle dans les cieux qui n'est pas l'œuvre des hommes" (v1) ; "nous ne voudrions pas nous dévêtir [de notre corps (alors qu'il faudra bien)], mais revêtir un vêtement par-dessus l'autre, pour que notre être mortel soit absorbé par la Vie" (v4). "Oui, nous avons confiance" (v8), et "notre ambition, c'est de plaire au Seigneur" (v9), "car il nous faudra tous apparaître à découvert devant le tribunal du Christ, pour que chacun soit rétribué selon ce qu'il a fait, soit en bien soit en mal, pendant qu'il était dans son corps (v10).

→ La liturgie du jour nous donne à méditer un assemblage des 2 derniers versets du chapitre 5 et les 2 premiers du chapitre 6 de la 2^e Lettre aux Corinthiens

2^{ème} Lecture (2^e aux Co 5,20 - 6,2)

« Laissez-vous réconcilier avec Dieu. Voici maintenant le moment favorable »

Frères,

²⁰Nous sommes les ambassadeurs du Christ, et par nous c'est Dieu Lui-même qui lance un appel : nous le demandons au Nom du Christ, laissez-vous réconcilier avec Dieu.

→ "Ambassadeurs du Christ", Paul et ses successeurs ? Mais quid s'ils ne sont pas vraiment saints (ni même sains) ?

²¹Celui qui n'a pas connu le péché, Dieu L'a pour nous identifié au péché, afin qu'en Lui nous devenions justes de la justice même de Dieu.

→ Jésus a tant aimé les pécheurs que dans Sa Passion Il s'est identifié ...

→ ...à eux et même à leur péché !

³Pour que notre ministère ne soit pas exposé à la critique, nous veillons à ne choquer personne en rien.
⁴Au contraire, en tout, nous nous recommandons nous-mêmes comme des ministres de Dieu : par beaucoup d'endurance, dans les détresses, les difficultés, les angoisses,
⁵les coups, la prison, les émeutes, les fatigues, le manque de sommeil et de nourriture,
⁶par la chasteté, la connaissance, la patience et la bonté, la sainteté de l'esprit et la sincérité de l'amour,
⁷par une parole de vérité, par une puissance qui vient de Dieu ; nous nous présentons avec les armes de la justice pour l'attaque et la défense, ⁸dans la gloire et le mépris, dans la mauvaise et la bonne réputation.

→ Cf les 6 versets suivant l'extrait du jour !

¹En tant que coopérateurs de Dieu, nous vous exhortons encore à ne pas laisser sans effet la grâce reçue de Lui.

²Car Il dit dans l'Écriture : "Au moment favorable je t'ai exaucé, au jour du salut je t'ai secouru" Le voici maintenant le moment favorable, le voici maintenant le jour du salut.

⁸Ainsi parle le Seigneur : Au temps favorable, je t'ai exaucé, au jour du salut, je t'ai secouru. Je t'ai façonné, établi, pour que tu sois l'alliance du peuple, pour relever le pays, restituer les héritages dévastés

→ S, je veux devant Toi...

⁹et dire aux prisonniers : « Sortez ! », aux captifs des ténèbres : « Montrez-vous ! Au long des routes, ils pourront paître ; sur les hauteurs dénudées seront leurs pâturages.

→ ...sortir de ma prison et Te montrer tout ce qui est ténèbres en moi !

¹⁰Ils n'auront ni faim ni soif ; le vent brûlant et le soleil ne les frapperont plus. Lui, plein de compassion, les guidera, les conduira vers les eaux vives.

Isaïe 49

Isaïe 49

2 Co 6

→ Ne laissons pas passer le Carême sans saisir ses grâces !

→ L'évangile du jour nous donne du chapitre 6 de l'évangile selon St Mathieu 6 puis 5 versets... mais que peut-il y avoir dans les 9 versets "sautés" ?

Acclamation (cf. Ps 94, 8a.7d)

Ta Parole, Seigneur, est vérité, et Ta loi, délivrance.
Aujourd'hui, ne fermez pas votre cœur,
mais écoutez la voix du Seigneur.
Ta Parole, Seigneur, est vérité, et Ta loi, délivrance.

→ L'évangile du jour nous donne du chapitre 6 de l'évangile selon St Mathieu 6 puis 5 versets... mais que peut-il y avoir dans les 9 versets "sautés" ?

Évangile (Mt 6,1-6.16-18)

« Ton Père qui voit dans le secret te le rendra »

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

¹« Ce que vous faites pour devenir des justes, évitez de l'accomplir devant les hommes pour vous faire remarquer. Sinon, il n'y a pas de récompense pour vous auprès de votre Père qui est aux cieux.

²Ainsi, quand tu fais l'aumône, ne fais pas sonner la trompette devant toi, comme les hypocrites qui se donnent en spectacle dans les synagogues et dans les rues, pour obtenir la gloire qui vient des hommes. Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense.

³Mais toi, quand tu fais l'aumône, que ta main gauche ignore ce que fait ta main droite,

⁴afin que ton aumône reste dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra.

⁵Et quand vous priez, ne soyez pas comme les hypocrites : ils aiment à se tenir debout dans les synagogues et aux carrefours pour bien se montrer aux hommes quand ils prient. Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense.

⁶Mais toi, quand tu pries, retire-toi dans ta pièce la plus retirée, ferme la porte, et prie ton Père qui est présent dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra.

¹⁶Et quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu, comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent. Amen, je vous le déclare : ceux-là ont reçu leur récompense.

¹⁷Mais toi, quand tu jeûnes, parfume-toi la tête et lave-toi le visage ;

¹⁸ainsi, ton jeûne ne sera pas connu des hommes, mais seulement de ton Père qui est présent au plus secret ; ton Père qui voit au plus secret te le rendra. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

⁷Lorsque vous priez, ne rabâchez pas comme les païens : ils s'imaginent qu'à force de paroles ils seront exaucés.
⁸Ne les imitez donc pas, car votre Père sait de quoi vous avez besoin, avant même que vous l'ayez demandé.
⁹Vous donc, priez ainsi :
Notre Père, qui es aux cieux, que Ton Nom soit sanctifié,
¹⁰que Ton Règne vienne, que Ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
¹¹Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.
¹²Remets-nous nos dettes, comme nous-mêmes nous remettons leurs dettes à nos débiteurs.
¹³Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.
¹⁴Car, si vous pardonnez aux hommes leurs fautes, votre Père céleste vous pardonnera aussi.
¹⁵Mais si vous ne pardonnez pas aux hommes, votre Père non plus ne pardonnera pas vos fautes.

→ Les versets omis par l'extrait du jour nous enseignent comment prier et nous invitent solennellement à pardonner si nous voulons être pardonnés

→ Grave péché que l'hypocrisie (me faire croire meilleur qu'en vérité)...

→ Seigneur, je veux dans ce Carême collaborer à Ton œuvre, et comme Tu nous le fais dire dans le Notre Père, je veux "sanctifier Ton Nom" (ne dire que du bien de Toi, et en dire beaucoup et souvent), et n'agir que dans "Ta volonté" et pour faire venir "Ton Règne" !

→ L'extrait du jour nous invite à "l'aumône" (je donne mais pas autant qu'un "partage", car alors je devrais garder pour moi autant que j'ai donné), à la prière et au jeûne, mais tout cela comme un secret offert seulement à notre Père du Ciel. Pour éviter qu'on me croie meilleur que je ne le suis vraiment !

Homélie de la messe des Cendres 2024, 19h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire de la Paix

40 jours pour avoir un cœur renouvelé pour mieux suivre le Seigneur et accueillir la puissance vivifiante de l'Esprit Saint.

Le carême est un temps à passer particulièrement avec le Seigneur. Alors, ce matin, posons-nous chacun la question : est-ce que je suis avec le Seigneur : est-ce que je Lui parle ? Est-ce que je L'écoute du fond de ma conscience ? Nous devons être chrétiens par nos racines : un arbre sans racine ne porte pas de fruit... et il meurt.

Vivre pour le Seigneur et dans le Seigneur : il n'y a pas d'autre chemin pour réussir un beau carême. Nous ne suivons pas une utopie, mais une Personne : Jésus Christ. Et de Lui nous devons recevoir la Vie pour avoir des idées, et aussi une conduite droites. Pas seulement une vie bien rangée vue de l'extérieur, mais surtout une vie en esprit et en vérité jusque dans l'intérieur, dans l'intime.

Le carême est certes un temps de pénitence, mais un temps de joyeuse pénitence, car ce que nous avons à retrancher, c'est seulement ce qui nous éloigne du Seigneur. Le carême est un temps de grâces : un temps où nous sommes particulièrement aidés d'en Haut pour éliminer de nos vies tout ce qui est secondaire, inutile ou néfaste.

Mais le carême c'est aussi un temps de l'amour qui jaillit de Dieu ! Et c'est "investir" [dans notre relation avec le Seigneur] que de prendre un temps de prière quotidien : action de grâce [gratitude], louange, lecture [attentive] de la Parole de Dieu... et aussi un temps pour se confesser ! Et pourquoi ne pas participer de temps en temps à la messe de semaine ?

Le diocèse de Moulins nous propose de partager avec quelques-uns autour du "livret de Carême"... et on peut aussi même si on est seul tirer un grand profit de ce livret.

Important : nous devons agir comme une personne aimée de Dieu, et non pas seulement dans l'utilitarisme pour les autres. Demandons à la Vierge Marie de nous aider dans ce Carême ! Amen.

[Juste avant l'imposition des cendres] Les cendres, signe de la volonté de brûler tout ce qui nous encombre et nous éloigne du Seigneur. Nos fronts seront marqués en signe de notre pénitence [à chaque fois que nous nous voyons les uns les autres].

Méditation de La Croix

Nicolas, ingénieur chimiste, père de famille (diocèse de Bayonne)

Y aurait-il matière à confondre une récompense déjà reçue des hommes d'une récompense à recevoir de Dieu ? Le jeûne, la prière et l'aumône sont des piliers fondamentaux du fait religieux mais Jésus les analyse ici sous un nouvel angle. Remarquons d'abord qu'Il ne les disqualifie en rien. Assurément le jeûne peut conduire à rendre l'être humain disponible à Dieu (prière) et aux autres (aumône). Jésus ne nie pas que l'humanité soit en quête de récompense, soit intéressée, oui littéralement vraiment intéressée.

Mais Jésus questionne ici l'intention qui sous-tend prière, jeûne et aumône. Si la personne recherche la reconnaissance et l'appréciation des gens qui l'observent, certes il la recevra probablement, mais cette gloriole bien humaine contient en elle sa limite et sa futilité. Le croyant véritable recherche l'appréciation de Dieu, il place ses actes sous le seul regard de Dieu. Par nature, les actions de ce croyant ne recherchent aucune visibilité mondaine. Elles sont une praxis qui se vit dans le secret. Seule est recherchée la gloire de Dieu. En retour, Dieu, selon l'affirmation de Jésus, revaudra à ce croyant sa vénération véritable. Jésus d'une manière irrévocable souligne que le danger qui mine tout acte religieux est la tentation ostentatoire. L'hypocrisie qui consiste à agir aux yeux des hommes avec un cœur qui n'aspire qu'à sa propre gloire. Là s'ouvre sans doute notre chemin de carême.